

Por otro lado, la idea de que determinadas partes del cerebro poseen funciones especiales es bastante antigua; ya la frenología se basaba en la premisa de que todas las funciones estaban localizadas en zonas determinadas del cerebro, de modo que si una persona era particularmente dotada, el área cerebral correspondiente sería más grande que otras y originaría una prominencia.

Considero provechoso que posteriores trabajos de esta naturaleza (efectuados por el autor y por otros investigadores) se vean complementados con estudios electroencefalográficos, para así diferenciar la actividad cerebral en cada tipo de cerebro cuando realiza una determinada labor.

*Enrique M. Quesada López*

Ash, M. G. & Geuter, U.; eds. (1985), *Geschichte der deutschen Psychologie im 20. Jahrhundert. Ein Überblick* (Historia de la psicología alemana en el siglo veinte. Una panorámica). Opladen: Westdeutscher Verlag, 386 pgs.

Graumann, C.F., ed. (1985), *Psychologie im Nationalsozialismus* (La psicología durante el nacionalsocialismo). Berlín – Heidelberg – New York – Tokio: Springer – Verlag, 318 pgs.

En lo que va de esta década la literatura historiográfica en psicología en Alemania Federal ha comenzado a enfrentarse con decisión a un tema que había sido, cuando no negado, sólo tratado de un modo esporádico y con muchas reservas: el desarrollo y las características de la psicología germana durante los años del régimen hitleriano. Largo sería enumerar los títulos relevantes al tema aparecidos entre 1980 y 1984; en 1985, el libro editado por Graumann en su totalidad, y el editado por Ash & Geuter parcialmente, están dedicados a la problemática de la psicología en la Alemania de Hitler.

*Geschichte der deutschen Psychologie im 20. Jahrhundert* tiene como propósito ofrecer una panorámica del desarrollo de la psicología alemana en este siglo. En un intento como éste no podía faltar el nacionalsocialismo, que se hace presente a lo largo de casi todo el volumen. De las once contribuciones que integran la obra, dos estudian aspectos de la psicología relacionándolos directamente con el nacionalsocialismo (se trata de los capítulos escritos por Geuter acerca de la psicología y las necesidades del ejército alemán entre 1914 y 1945; y en torno a la psicología y la ideología nazi, ilustrando el autor los vínculos entre ambas a través del estudio de la obra de Erich Rudolf Jaensch, 1883–1940), y cuatro “emplean” a los años del gobierno nazi como límite temporal (los trabajos de K. Fallend et al. sobre el psicoanálisis hasta 1945; de M. G. Ash, referido a la psicología experimental en las universidades alemanas

hasta la toma del poder por los nazis; de S. Jaeger, que trata de la constitución de las áreas de la actividad profesional hasta 1933; y el de P. Mattes, que estudia a la psicología en Alemania Occidental, a partir del surgimiento de esa nación).

Con estas contribuciones el volumen editado por Ash & Geuter se inscribe dentro del grupo de trabajos dedicados al estudio de la época más difícil en la historia de la psicología alemana. Pero, el libro justifica su título pues incluye, además, otros trabajos tales como el de A. Métraux sobre "la americanización de la psicología en Alemania Federal", o el que estudia el proceso de profesionalización de la psicología clínica (a cargo de G. Hörmann & F. Nestmann). Una observación, sin embargo: hasta 1945 la obra trata de la psicología alemana en general (aún mejor, de la psicología en lengua alemana), pero desde ese año, las contribuciones hacen referencia sólo a lo sucedido en Alemania Federal. La "otra" Alemania, la RDA, es la gran ausente.

La importancia de *Geschichte* resulta obvia. Alemania fue el país en el cual la psicología experimental tomó su primer impulso y que tuvo el liderazgo mundial en esta disciplina por lo menos hasta la segunda década de la centuria en curso: la psicología de la Gestalt surgió en Alemania; el movimiento psicotécnico se desarrolló allí; el alemán fue el idioma en el cual Freud nos legó su obra. Por lo tanto, mucho de lo que se expone en este libro posee valor para el lector del idioma germano pero, igualmente, para el psicólogo interesado en el pasado de su ciencia.

A diferencia del trabajo editado por Ash & Geuter, el volumen del que Graumann es editor se halla por completo dedicado a la psicología en el nacionalsocialismo, presentando una selección de ponencias al symposium del mismo título del libro, efectuado en Trier entre el 9 y el 11 de noviembre de 1983.

Los trabajos que nos parecen de mayor importancia son los de M. G. Ash, que relata las vicisitudes del Instituto de Psicología de Berlín y de la revista *Psychologische Forschung* antes y después de 1933; el de M. Stadler, sobre el destino de los psicólogos gestálticos que no emigraron durante el régimen nazi (destino investigado a través del seguimiento de las carreras de W. Metzger, K. Gottschaldt y E. Rausch); y el de Ash & Geuter, que estudia la afiliación al Partido Nazi y la carrera como docente universitario en psicología. Otras contribuciones tratan sobre el pensamiento de F. Krueger, la psicología de la Gestalt y el nacional-socialismo, E. Stern y la psicología pedagógica bajo Hitler, la carrera universitaria de W. Hellpach, aparte de otros temas.

La lectura de *Psychologie im Nationalsozialismus* provocará en el lector atento un sentimiento de consternación, pues propone una imagen de la psicología alemana llena de contradicciones, una imagen caracterizada por entusiasmos ingenuos y alejamientos demasiado tardíos de la barbarie que se desplomaba sobre Alemania. Muchos psicólogos, entre ellos algunos de los más caracterizados —como, por ejemplo, Félix Krueger (1874-1948), el titular de la importante cátedra de psicología de la Universidad de Leipzig—

saludaron candorosamente al nuevo régimen. Krueger habla del progreso de la psicología bajo el rumbo político recién establecido, sin decir nada de los numerosos psicólogos que ya habían perdido sus cátedras por motivos raciales. Tiempo después, Krueger, se volvería más parco en sus elogios y eventualmente intentaría una tímida oposición. Demasiado tarde: la dictadura nazi lo saca del camino y lo reduce al silencio.

La psicología no constituyó ningún peligro para el régimen hitleriano. Muchos psicólogos, así como muchos médicos, abogados, físicos, etc., se prestaron a colaborar con él. Aquellos psicólogos que fueron perseguidos, en especial los psicólogos de la Gestalt, no lo fueron porque, como afirmara Metzger, esta corriente psicológica fuera una molestia permanente para los nazis sino, sencilla y llanamente, por su condición de judíos. Pero también en la psicología alemana de la época se dieron algunas aisladas actitudes de cerrada defensa de la libertad académica y de decidida toma de posición a favor de los principios de la democracia: tal fue el caso de Wolfgang Köhler (en el apéndice se transcribe la declaración de Köhler a sus alumnos con motivo de haberse prescrito el saludo nazi en las universidades).

*Ramón León*

Thomas, H. & Maddox, G. L., eds. (1982), *New perspectives on old age. A message to decision makers*. New York: Springer Publishing Company. XII 146 pgs.

La psicología gerontológica es una de las áreas de mayor relieve en los últimos años. Gran cantidad de reuniones internacionales, de symposia y de mesas redondas se lleva a cabo todos los años sobre temas psicogerontológicos, evidenciando la atención que muchos estados y científicos de las más diversas especialidades le conceden. Una entidad que agrupa a estudiosos con estos intereses es *The International Association of Gerontology* (IAG), cuyo Consejo Directivo, ante la convocatoria de las Naciones Unidas en 1979 para una Asamblea General dedicada a la ancianidad, solicitó a un grupo de especialistas la preparación de reportes en los cuales se tratará acerca de las posibles contribuciones de la ciencia en el establecimiento de las políticas para los ancianos en la década de los ochenta y el futuro. *New perspectives on old age. A message to decision makers*, editado por dos distinguidos psicogerontólogos, Hans Thomae y George L. Maddox, es el resultado de esta convocatoria e incluye trabajos de doce especialistas (de ellos citaremos sólo a la conocida Bernice L. Neugarten).

La primera parte de la obra contiene sólo un trabajo. "Foundations of a policy for the aged in the eighties and beyond: a message to the World Assembly on Aging of the United Nations", documento preparado por la IAG, en el cual, tras pasar revista a los aspectos biológicos, psicológicos y sociales de la vejez así como a las características de ésta en los países en desarrollo, se propone un conjunto de recomendaciones tales como el extender los beneficios de la seguridad social en todos los países también a los agricultores; optimizar las posibilidades educacionales para los ancianos, etc.